

LA GAZETTE D'ADELIA

Focus territoire : Le Roannais



DANS CE NUMERO

1

Une géographie variée et contrastée

2

Une histoire riche et complexe

3

Une culture et un patrimoine affirmés

4

Une gastronomie locale reconnue

Le Roannais, entre tradition industrielle et richesse naturelle

Le Roannais est un territoire situé dans le département de la Loire, à la frontière avec le Rhône et l'Allier. Il s'étend autour de la ville de Roanne et de sa vallée, traversée par la Loire et ses affluents comme le *Renaison* et le *Lignon*. Le territoire bénéficie d'une position stratégique au carrefour de la vallée du Rhône, de la Bourgogne et du Massif central, ce qui en a fait historiquement, un lieu de commerce et d'échanges.

Le climat du Roannais est de type semi-continentale avec des influences méditerranéennes, favorisant des étés chauds et des hivers parfois neigeux. Cette diversité climatique permet le développement de cultures variées et d'une agriculture prospère, allant des céréales aux fruits, en passant par l'élevage et la viticulture.

Une géographie variée et contrastée

Le Roannais présente une géographie très diverse. Il s'étend le long de la Loire et de ses affluents, alternant plaines fertiles et coteaux boisés. Les collines des monts du Roannais, qui culminent à près de 1 000 mètres par endroits, offrent un panorama sur les vallées environnantes et servent de zones forestières importantes.

La vallée de la Loire, riche en alluvions, est propice à l'agriculture intensive, tandis que les coteaux et les zones boisées accueillent des forêts de chênes, hêtres et pins. Les rivières et ruisseaux alimentent des zones humides et des étangs qui favorisent la biodiversité. Ces paysages contrastés ont historiquement favorisé l'agriculture, l'artisanat et, plus récemment, le tourisme rural et écologique.

Une démographie en évolution

Le Roannais compte aujourd'hui environ 120 000 habitants, avec près de 35 000 habitants dans la ville de Roanne. Le reste de la population est réparti dans des communes plus petites, comme Charlieu, Renaison, Le Coteau ou Saint-Just-en-Chevalet. La densité varie fortement selon les zones, les communes rurales restant peu peuplées.

Au XX^e siècle, le Roannais a connu un exode rural important, lié à la fermeture progressive de certaines exploitations agricoles et industries artisanales. Cependant, depuis les années 1990, la population s'est stabilisée, grâce à l'attractivité de Roanne et de ses communes périphériques, notamment pour les familles recherchant un cadre de vie agréable à proximité des grands centres urbains comme Lyon ou Saint-Étienne.



Une histoire riche et complexe

L'histoire du Roannais remonte à la préhistoire, avec des vestiges du Paléolithique et du Néolithique attestant d'une occupation humaine ancienne. Des sites gallo-romains montrent que la vallée de la Loire était un axe de circulation important pour le commerce et les échanges de biens.

Au Moyen Âge, le territoire se structura autour de châteaux, monastères et villages fortifiés. Roanne devint un centre commercial prospère grâce à sa position sur la Loire, qui permettait le transport de vin, de charbon, de grains et de textiles. Au XIV^e et XV^e siècles, la région fut marquée par les guerres et les épidémies, mais elle conserva une activité artisanale et agricole florissante.

Aux XVI^e et XVII^e siècles, le Roannais se développa grâce à l'artisanat textile, notamment la production de draps et de rubans. L'agriculture se diversifia, avec l'élevage, la viticulture et la culture de céréales. La Révolution française transforma profondément le territoire en abolissant les privilèges seigneuriaux, en réorganisant les communes et en renforçant la centralisation administrative.





Le XIX^e siècle vit l'essor industriel du Roannais. La ville de Roanne devint un centre textile majeur, avec la production de tissus et de rubans exportés dans toute l'Europe. La métallurgie, la tannerie et la fabrication de machines agricoles se développèrent également, profitant de l'énergie hydraulique et de la présence de la Loire pour le transport des marchandises. L'arrivée du chemin de fer en 1858 renforça la position économique du territoire et favorisa l'industrialisation des petites communes environnantes.

Au XX^e siècle, le Roannais a connu une diversification économique. La désindustrialisation partielle a touché le textile et la métallurgie, mais le territoire a développé le secteur tertiaire, le tourisme et l'agriculture spécialisée. Aujourd'hui, le Roannais conserve un patrimoine industriel important, avec des bâtiments historiques réhabilités en musées, ateliers culturels ou centres d'innovation.

Une culture et un patrimoine affirmés

La culture du Roannais est marquée par son histoire industrielle et rurale, mais aussi par sa gastronomie locale, célèbre pour ses produits du terroir, comme les lentilles vertes du Roannais, le porc fermier roannais, le fromage de chèvre et les vins de coteaux. Les marchés et foires locales permettent de mettre en valeur ces productions et ainsi d'attirer les visiteurs.

Le patrimoine architectural est riche et diversifié. La ville de Roanne possède des hôtels particuliers, des églises médiévales et des bâtiments industriels du XIX^e siècle réhabilités. Les villages alentours conservent des églises romanes, des châteaux médiévaux et des maisons à colombages qui témoignent de l'histoire rurale et artisanale de la région. Les festivals et événements culturels, comme les fêtes médiévales ou les salons gastronomiques, renforcent ainsi l'identité locale et le sentiment d'appartenance au territoire.





Une faune et une flore diversifiées

La diversité des paysages favorise une grande richesse écologique. Les collines et forêts abritent des cerfs, chevreuils, sangliers, renards et une variété d'oiseaux, notamment des rapaces et des oiseaux migrateurs. Les prairies et zones humides accueillent grenouilles, libellules et poissons d'eau douce.

La flore locale est également variée, allant des chênes et hêtres des forêts aux prairies fleuries et aux cultures agricoles. Certaines zones protégées permettent de préserver des habitats rares et menacés, contribuant à la biodiversité régionale.

Les enjeux actuels du Roannais

Aujourd'hui, le Roannais fait face à plusieurs enjeux. La préservation du patrimoine naturel et agricole doit se concilier avec le développement urbain et industriel.

La diversification économique reste essentielle, notamment dans le secteur de l'industrie légère, des services et du tourisme. Les infrastructures de transport et la mobilité durable constituent des priorités pour relier le territoire aux grands centres urbains et faciliter les déplacements internes.

Enfin, la valorisation du patrimoine culturel et industriel, la protection de la biodiversité et la promotion des activités touristiques et agricoles sont des leviers importants pour garantir un développement équilibré et durable du Roannais.